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Игорь Хлусов:

Студенческие игры пройдут 
с 6 по 17 июля в Татарста-
не. Помогать их проведению 
готовятся 20000 волонтеров, 

в том числе добровольные помощни-
ки из 29 регионов России. Томскую 
область на Универсиаде представит 
команда из 50 человек.

– Наши студенты прошли отбор (зая-
вок было подано в общей сложности 
больше двухсот), обучение в Томске и 
были включены в состав делегации, 
– рассказывает Анастасия Новикова, 
региональный координатор центра 
подготовки волонтеров к Универсиа-
де в Казани, заведующая лаборатори-
ей кафедры клинической психологии 
и психотерапии СибГМУ. – Все с раз-
ных курсов и факультетов: лечебного, 
фармацевтического, медико-биологи-
ческого, поведенческой медицины и 
менеджмента.

29 июня ребята отправятся в Казань. 
Уже известно, что они будут задейство-
ваны на объекте стендовой стрельбы 
«Свияга». На месте волонтеры прой-
дут обучение дополнительно по своей 
направленности. Каждый знает свою 
волонтерскую позицию. Большин-
ство, пять человек, будут работать по 
профессии – в медицинской бригаде. 
Среди них есть и иностранные студен-
ты, например, представитель Вьетна-
ма Нгуен Ван Тхы. Координирует дея-
тельность волонтеров-медиков второ-
курсница лечебного факультета Даша 
Ященко.

– Они будут взаимодействовать с 

бригадами скорой помощи, с врачами 
в клиниках или на спортивных объ-
ектах, – продолжает Анастасия Нови-
кова.

Наташа Тадыкина, студентка лечеб-
ного факультета, будет обеспечивать 
трансфер, подачу автобусов и отъезд 
делегаций. Функционал Анны Шаба-
ловой с фармфака– волонтер SWAT-
team на спортивном объекте. Павел 
Кузнецов, второкурсник факульте-
та поведенческой медицины и менед-
жмента, будет ассистентом менедже-
ра телерадиовещания. В его обязанно-
сти входит взаимодействие со СМИ, в 
том числе иностранными, проведение 
спортсменов к зонам интервью. Это 
предполагает хорошее владение  раз-
говорным английским языком.

– Я сразу решил стать волонтером, 
как только узнал о такой возможности. 
Сдаю досрочно сессию, чтобы поехать. 

В Казани меня привлек масштаб меро-
приятия, – говорит Павел Кузнецов.

Опыт спортивного волонтерства 
ребята приобрели еще до поездки. Том-
ский центр подготовки волонтеров, 
где обучались члены нашей коман-
ды, вовлекает студентов в различные 
мероприятия, на которых отрабаты-
ваются полезные навыки. Например, 
они встречали Огонь универсиады в 
Новосибирске, участвовали в между-
народных Дельфийских играх, откры-
том кубке Томской области по кикбок-
сингу.

– Для меня поездка в Казань – уни-
кальная возможность поучаствовать 
в событии мирового масштаба. Стать 
«частичкой»  этого праздника спор-
та, познакомиться с ребятами из дру-
гих стран. И, конечно же, приобрести 
опыт работы на крупных соревновани-
ях. Универсиада очень многое значит 
для меня, так как все мы прошли нелег-
кий путь, чтобы стать волонтерами, – 
делится впечатлениями участница том-
ской делегации Наталья Тадыкина.

Требования к претендентам и кон-
куренция были достаточно жесткие, 
поясняет региональный координатор. 
Принимались во внимание такие каче-
ства, как мотивированность и умение 
работать в команде, стрессоустойчи-
вость, коммуникабельность, общий 
позитивный настрой и отзывчивость, 
знание английского языка.

В Казани томская делегация прове-
дет около месяца. Кроме обязанностей 
волонтеры имеют и бонусы: они смо-
гут увидеть торжественное открытие 
Универсиады, побывать на экскурси-
ях и бесплатно посетить спортивные 
состязания. О том, как все сложится, 
счастливчики обязательно расскажут, 
когда вернутся.

Светлана Федорова

Привет, Казань!
  Восемь студентов нешего университета будут работать 

волонтерами на Всемирной летней Универсиаде.

наука молодых

Для волонтеров важны
такие качества, как 
мотивированность, 
умение работать 
в команде, 
стрессоустойчивость, 
общий позитивный 
настрой и отзывчивость, 
знание английского 
языка.
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 С этого года контрольные цифры приема в вузы будут рас-
пределяться по новым правилам – с учетом рейтинга высших 
учебных заведений. Об изменениях в законодательстве, серьез-
но влияющих на деятельность вузов,  рассказывает проректор по 
учебной работе, профессор Игорь Хлусов.

«Дорожная карта»  для вуза

- 30 декабря 2012 года 
Правительство России 
своим распоряжением 
2620-р утвердило план 

мероприятий в отраслях социальной 
сферы (так называемую «дорожную 
карту») с целью повышения эффек-
тивности образования и науки. В этом 
документе приведены основные коли-
чественные характеристики системы 
высшего образования. До 2018 года 
прогнозируется снижение 
численности молодежи (в 
возрасте 17 – 25 лет) с 18 
до 12 миллионов человек, 
в связи с чем планируется 
уменьшить  число обучаю-
щихся по программам выс-
шего образования за счет 
средств федерального бюд-
жета к 2018 году на 21%. 
Будут реорганизованы все 
вузы, имеющие признаки 
неэффективности. 

Напомню, в 2012 году по 
оценке Минобрнауки число 
таких вузов  составляло 167,  
теперь мониторинг вузов 
будет проводиться ежегод-
но. В числе основных харак-
теристик, приведенных в 
документе, есть и соотношение «число 
студентов на одного преподавателя». 
Уже в  2013 году этот показатель по 
распоряжению Правительства должен 
достигать 9,4, а к 2018 году на одного 
преподавателя должно приходиться 12 
студентов.

– С учетом этих показателей, 
каким образом предполагается 
повысить эффективность и каче-
ство услуг в сфере высшего образо-
вания?

– Основные направления – совер-
шенствование сети государственных 
вузов, структуры образовательных 
программ и повышение результатив-
ности вузов. Для этого вводятся новые 
инструменты оценки качества в сфере 
высшего образования, в том числе 
переход на новые принципы рас-
пределения контрольных цифр при-

ема граждан, обучающихся за счет 
средств федерального бюджета. 

Все вузы теперь участвуют в конкур-
се, который носит рейтинговый харак-
тер. Определяющими являются такие 
факторы, как средний балл ЕГЭ посту-
пающих в вуз, оценка эффективности 
деятельности вуза, трудоустройство 
выпускников. При этом методика, 
разработанная Мин-обрнауки России, 
предполагает введение понижающих 

коэффициентов от 0,5 
до 0,9 в зависимости 
от рейтинга вуза. А он, 
в свою очередь, опре-
деляется тем, насколь-
ко хорошо мы выпол-
няем свою «дорожную 
карту».

– У СибГМУ теперь 
есть своя «дорожная 
карта»?

– Да. Минобрнауки, 
ответственный испол-
нитель мероприятий 
Правительства Рос-
сии, потребовал  от 
вузов в сжатые сроки 
разработать «дорож-
ные карты», отражаю-
щие индикаторы разви-

тия вплоть до 2018 года. Медицинские 
вузы представляли их через Минздрав 
России. Отмечу, что в самом болез-
ненном вопросе, связанном с увеличе-
нием числа студентов, приходящихся 
на одного преподавателя, профильное 
министерство смягчило требования, 
установив на 2013 год целевой показа-
тель равным 8,7. Но в дальнейшем мы 
должны выполнить все требования 
Правительства.

В «дорожной карте»  расписана 
по годам положительная динами-
ка таких индикаторов, как числен-
ность иностранных студентов (вклю-
чая страны СНГ) и обучающихся в 
бакалавриате, удельный вес средств, 
получаемых вузом из внебюджетных 
источников и общая площадь учеб-
но-научных помещений в расчете на 
одного студента.

Отмечу, что в соответствии с рас-
поряжением Правительства показа-
телями повышения эффективности и 
качества услуг в сфере высшего обра-
зования являются рост числа публи-
каций в изданиях, индексируемых в 
международных базах (Web of Science 
и Scopus) и объема средств НИОКР 
в расчете на одного научно-педаго-
гического работника, соотношение 
средней заработной платы педаго-
гических работников вуза и средней 
заработной платы в регионе (к 2018 
году должно быть не менее 200%). 
Минобрнауки России будет отслежи-
вать выполнение вузами взятых на 
себя обязательств, что скажется и на 
рейтинге вуза, и на числе выделяе-
мых нам бюджетных мест. Следую-
щий шаг – введение нормативного 
подушевого финансирования вузов.

Могу сказать, что по итогам кон-
курса на 2013/2014 год СибГМУ полу-
чил 580 мест – даже на 20 больше, чем 
в прошлом году. Вуз имеет высокий 
рейтинг, но повторюсь – каждый год 
мы должны обеспечивать рост пока-
зателей. 

– С чем связано сокращение ста-
вок профессорско-преподаватель-
ского и учебно-вспомогательного 
персонала на следующий учебный 
год?

– Это связано с переходом на госу-
дарственные образовательные стан-
дарты третьего поколения. Происхо-
дит уменьшение учебной аудиторной 
нагрузки по сравнению с прошлым 
годом – например, на лечебном 
факультете на 6032 часа. В соответ-
ствии с этим изменяется и число ста-
вок.  Наибольшее число вопросов воз-
никает по ставкам учебно-вспомога-
тельного персонала (УВП). Но я хочу 
напомнить, что в 2012 году в Сиб-
ГМУ принято Положение, по которо-
му численность УВП высчитывается 
как доля от численности ППС (в зави-
симости от профиля кафедры соотно-
шение составляет от 35 до 75%). 

Изменения и дополнения в Положе-
ние можно вносить согласно действу-
ющему регламенту управления доку-
ментацией, в настоящее время сфор-
мирована рабочая группа из деканов 
факультетов  для оптимизации норма-
тивного документа.

Яна Булавина

Проректор
по учебной
работе 
Игорь Хлусов

Все вузы теперь 
участвуют в конкурсе,
в котором учитываются 
средний балл ЕГЭ 
поступающих в вуз, 
оценка эффективности 
деятельности вуза, 
трудоустройство 
выпускников. 

победы 
На Региональных 
олимпиадах 
студентов вузов 
Томской области

Завершается учебный год, и в 
вузах Томска подводят итоги 
Региональных олимпиад сту-
дентов вузов Томской области, 
которые утверждены Советом 
ректоров и ежегодно прово-
дятся под эгидой Администра-
ции Томской области. 

В этом году СибГМУ принял уча-
стие в 19 межвузовских олим-
пиадах: в 12 по общеобразо-
вательным и 7 профильным 
дисциплинам. В 11 из них сту-
денты СибГМУ заняли призо-
вые места. Первые места наши 
команды заняли в 5 олимпиа-
дах (по биологии, физиологии, 
химии, философии и «Путь к 
здоровью»), второе место – в 
олимпиаде по русскому языку, 
третьи места – в 5 олимпиадах 
(по культурологии, информа-
тике, экологии, английскому и 
немецкому языку). 
Студенты нашего университета 
успешно выступили в Открытых 
международных студенческих 
интернет-олимпиадах. Сту-
денты медико-биологическо-
го факультета заняли призовые 

места в олимпиаде по инфор-
матике (I место – Н.Меркулова, 
II место – М.Гришина и 
Д.Файзулин) и математике (I 
место – А.Зарубин, III место 
– Л.Лазарева). В олимпиа-
де по химии отличились сту-
денты фармацевтического 
факультета Е.Константинова и 
Е.Шелихова, занявшие III призо-
вые места. 
Традицией уже становится уча-
стие наших студентов во Все-
российских студенческих олим-
пиадах по акушерству и гинеко-
логии (в этом году они заняли III 
командное место), а также по 
ортопедической стоматологии 
(студентка лечебного факуль-
тета П.Симон заняла II место 
в личном первенстве и была 
признана лучшей в номинации 

«Материаловедение в ортопе-
дической стоматологии»). 
Впервые команды студентов 
СибГМУ выступили в Регио-
нальных студенческих олимпи-
адах Сибирского Федерально-
го округа по терапии (команда 
победила в номинации «Интер-
претация лабораторных и 
инструментальных данных») 
и по оториноларингологии, а 
также во Всероссийских студен-
ческих олимпиадах по практи-
ческой медицинской подготов-
ке «Золотой МедСкилл», где 
завоевали звание сильнейших 
в номинации LabSkill и вошли 
в десятку лучших команд меди-
цинских вузов страны. 
На Ученом совете ректор Сиб-
ГМУ Вячеслав Новицкий вру-
чил Почетные грамоты препо-

давателям, успешно подгото-
вившим команды к участию в 
Региональных олимпиадах сту-
дентов вузов Томской обла-
сти и студентам-победителям 
Открытых международных сту-
денческих интернет-олимпи-
ад. Были вручены памятные 
подарки попечительского сове-
та при учебном управлении, в 
состав которого на протяжении 
более десяти лет входят руко-
водители успешных томских 
компаний: Татьяна Новожеева 
(фармацевтическая компания 
«Гедеон Рихтер», региональная 
группа), Татьяна Австриевских 
(«Арт-Лайф»), Олег Иванников 
(аптека «Вита»), Елена Бирю-
лина («Живая аптека»), Влади-
мир Дирин («Медико-экологи-
ческий центр «Дюны»). 

п а нора м а
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визит 
Ученый из Канады
СибГМУ посетил ведущий специ-
алист мирового уровня в обла-
сти молекулярной физиологии 
и биофизики клетки, профессор 
Сергей Николаевич Орлов. На 
базе нашего вуза под его руко-
водством выполняется уже тре-
тий международный научный 
проект, получивший поддержку 
в конкурсе ФЦП «Научные и науч-
но-педагогические кадры инно-
вационной России на 2009-2013 
годы»,  посвященный исследова-
нию гипоксии как фактора регу-
ляции транскриптома и сокра-
тительных свойств кровенос-
ных сосудов. В его реализации 
участвуют специалисты и моло-
дые учёные кафедр биофизики 

и функциональной диагности-
ки, молекулярной медицины и 
клинической лабораторной диа-
гностики, студенты выпускного 
курса медико-биологического 
факультета. 
Сергей Николаевич прочитал 
лекции для студентов и молодых 
учёных, посвященные использо-
ванию радионуклидных мето-
дов исследований в клинической 
и экспериментальной медици-
не. Совместно со специалистами 
СибГМУ, НИ ТПУ и НИИ кардио-
логии СО РАМН провел Между-
народную научную школу, посвя-
щенную состоянию, проблемам 
и перспективам развития ядер-
ных технологий в медицине. 
Обсудил участие СибГМУ в орга-
низации X Международного кон-

гресса «Регуляция объёма клет-
ки: терапевтические мишени и 
фармакологические аспекты», 
который впервые будет прохо-
дить на базе МГУ им. М.В. Ломо-
носова в августе 2013 года. 

признание 
10 лет 
ФСКН России
Ректор СибГМУ Вячеслав Новиц-
кий награжден памятной меда-
лью «10 лет Федеральной служ-
бе Российской Федерации по кон-
тролю за оборотом наркотиков». 
В памятном адресе, подписанном 
директором ФСКН России В.П. 
Ивановым, отмечено, что медаль 
вручается за содействие органам 
наркоконтроля в решении возло-
женных на них задач. 

стандарт
Аудит успешно
пройден
Успешно пройден надзорный 
аудит системы менеджмента 
качества СибГМУ.
Компанией National Quality 
Assurance (NQA, Великобрита-
ния) проведен надзорный аудит 
системы менеджмента качества 
университета и подтверждено 
его соответствие требованиям 
международного стандарта ISO 
9001-2008 (ГОСТ Р ИСО 9001-2008 
«Системы менеджмента каче-
ства. Требования»). 
Область сертификации – про-
ектирование и реализация 
довузовского, высшего, после-
вузовского и дополнитель-
ного образования, а также 

н а у ч н о - и с с л е д о в а т е л ь с к а я 
деятельность, включая опытно-
конструкторские и технологиче-
ские работы.

выпуск
Более ста 
отличников
Все 11 государственных атте-
стационных комиссий подвели 
итоги аттестации выпускников 
Сибирского государственно-
го медицинского университета 
2013 года. Успешно завершили 
обучение и получили дипломы 
об окончании вуза 668 человек, 
из них с отличием окончили  вуз  
102  выпускника разных факуль-
тетов. 
Отличники приглашены на 
губернаторский бал.

Интернет создал сегодня еди-
ное пространство для обме-
на знаниями, опытом и ново-
стями, но при этом каче-

ство информации зачастую оставляет 
желать лучшего. Поэтому издатель-
ская группа «ГЭОТАР-Медиа»  (одно 
из крупнейших издательств профес-
сиональной медицинской и фарма-
цевтической литературы в России) 
создала проект «Консультант врача»  – 
образовательный портал, являющий-
ся источником актуальной и прове-
ренной информации по всем направ-
лениям медицинской деятельности. 
«Консультант врача»  – это:

• клинические рекомендации – 
методы профилактики, диагностики 
и лечения заболе-
ваний; 

• националь-
ные руковод-
ства – практиче-
ские руководства 
по всем медицин-
ским специально-
стям (всего более 
50 национальных 
руководств);

•  библиотека 
для врачей по специальностям – прак-
тические руководства по отдельным 
актуальным вопросам медицины;

• справочник лекарственных 
средств – клинико-фармакологиче-
ские статьи более чем 2000 лекар-
ственных препаратов;

• стандарты оказания медицинской 
помощи; 

• планы ведения больных (клини-
ческие пути) – оптимальный объем 
и последовательность выполнения 
лечебно-диагностических мероприя-
тий в лечебном учреждении (доку-
менты клинико-организационного 
характера); 

• база данных медицинских изо-
бражений инфекционной патологии, 
заболеваний кожи, рентгеновские 
снимки и др. ; 

• медицинские калькуляторы – фор-
мулы для расчета 
индексов, применя-
емых в клинической 
практике; 

• нормы лаборатор-
но-инс т ру мента ль-
ных показателей; 

• библиотека для 
пациентов – инфор-
мация по заболевани-
ям и лекарственным 
средствам, которые 

назначены врачом. 
По индивидуальным картам 

выпускники СибГМУ смогут иметь 
доступ к информации «Консультан-
та врача»  с любого компьютера, где 
есть выход в сеть Интернет, до конца 
2013 года.

Проконсультироваться можно в 
библиотеке СибГМУ (пр. Ленина, 
107) на абонементе научной лите-
ратуры, кабинет № 2 (т. 51-57-08) 
или в интернет-классе (т. 58-50-56).

Марина Терехова,  
директор 

Научно-медицинской библиотеки

пор та л

«Консультант 
врача»

 В 2013 году при вруче-
нии дипломов всем выпуск-
никам СибГМУ выдадут инди-
видуальные карты, с помо-
щью которых возможен доступ 
к электронной медицинской 
информационно-образова-
тельной системе «Консультант 
врача».

Анастасия Лончакова с отли-
чием окончила лечебный 
факультет:  «В эпоху компью-
теризации необходимо иметь 
оперативный доступ к полно-
текстовым базам данных!»

новые специ а лис т ы

Вручены дипломы СибГМУ
 20 июня в  большом зале облсовпрофа было много-

людно и очень торжественно. 185 выпускников лечфака по 
специальности «Лечебное дело»   получили дипломы об 
окончании СибГМУ.

Четыре человека окончили  
с золотой медалью и двад-
цать девять – с отличием. 
Лечфак по-прежнему дер-

жит марку самого сильного факуль-
тета.

Растроганные родители не скры-
вают эмоций. Маме Марии Жуко-
вой, Галине Васильевне не верится, 
что ее дочка – уже дипломирован-
ный специалист.

– Когда шли на вручение, вспоми-
нали с ней, как волновались, когда 
смотрели баллы при поступлении… 
и уже все! Мой ребенок совсем 
взрослый стал, когда дочка рядыш-
ком – ведь спокойнее. Теперь уже 
самостоятельная, будет работать, 
поступать в интернатуру.  Ее при-
влекают несколько направлений: 
гастроэнтерология, патанатомия, 
ЛОР-болезни. Что выберет, пока не 
знаю, – говорит Галина Васильевна.

Павел Бушланов из Томска соби-
рается делать хирургическую карье-
ру и для начала ему нужно посту-
пить в ординатуру на кафедру 
хирургических болезней педиатри-
ческого факультета CибГМУ.

– Шесть лет учебы – это много. И  
еще столько же надо будет учить-
ся  – ординатура, аспирантура, даль-
нейшее обучение. В первую очередь 
буду вспоминать своих  руководи-
телей, которые открыли мне мир 
науки и, конечно, свою группу 1702, 
– делится планами Павел Бушланов.

Вера Березина  из Ачинска учи-
лась  по целевому набору. Новоис-
печенный врач собирается на роди-
ну, в Красноярский край. Планирует 
продолжить обучение в интернату-
ре по терапии в Красноярском госу-
дарственном медицинском универ-
ситете:  

– Испытываю смешанные чувства 
– волнение, счастье и сожаление 
одновременно, потому что  грустно 
расставаться с родным университе-
том.  Получила столько новых зна-
ний, пора их отдавать, ведь  посту-
пала в медицинский для того, чтобы 
работать врачом.

У супружеской пары Невдах 

радость  двойная – оба окончили вуз 
с красными дипломами. Анна  наме-
ревается поступать в интернатуру 
по терапии, Антон – в ординатуру по 
анестезиологии и реанимации.

– Начинается новый этап  в жизни. 
Интересно, что дальше будет, – раз-
мышляет Антон.

– Будем вспоминать наших люби-
мых преподавателей, которые очень 
много вложили в нас, и, конечно, 
свою группу – 1711. У нас две девоч-
ки окончили с золотыми медалями, 
мы всегда во всем друг другу помо-
гали, – сказала Анна. 

В этот же день дипломы вручали 
выпускникам  фармацевтического 
и медико-биологического факульте-
тов. 

«По традиции абсолютное боль-
шинство выпускников врачебных 
факультетов продолжат обучение в 
СибГМУ в интернатуре и ордина-
туре. Это связано с тем, что толь-
ко после прохождения указанных 
видов подготовки они получают 
право на врачебную деятельность. 
Зачисление в интернатуру и орди-
натуру проводится на конкурсной 
основе, однако в настоящее время 
Минздрав еще не утвердил количе-
ство бюджетных мест», – проком-
ментировал начальник учебного 
управления СибГМУ Павел Кетов.

Светлана Федорова



4 №6, 28 июня 2013

ОБРАЗОВАНИЕ

Организаторами форума 
выступили Сибирский госу-
дарственный медицинский 
университет, Томский базо-

вый медицинский колледж, Инсти-
тут развития образовательных систем, 
Ассоциация медицинских сестер Том-
ской области и Совет директоров меди-
цинских колледжей Сибирского феде-
рального округа.

– Уже много лет мы проводим кон-
ференции, посвященные проблемам 
развития сестринского дела, – подчер-
кнул председатель оргкомитета, заме-
ститель декана факультета поведенче-
ской медицины и менеджмента (ФПМ 
и М) СибГМУ,  доцент Геннадий Цыров. 
– В этом году впервые обсуждение про-
ходит в более широком формате, вклю-
чая состояние и перспективы развития 
среднего и высшего профессиональ-
ного образования по специальности с 
акцентом на реализацию инновацион-
ных проектов.

Большую организационную работу 
провела кафедра менеджмента в здра-

воохранении  СибГМУ. По словам воз-
главляющей кафедру Елены Крепак, 
отдельные секции конференции были 
посвящены современным подходам в 
управлении образовательными учреж-
дениями и менеджменту в здравоохра-
нении, внедрению ФГОС нового поко-
ления и использованию информаци-
онно-коммуникационных технологий 
в образовательном процессе, органи-
зации и управлению сестринской дея-

тельности, социальному партнерству 
учреждений среднего образования с 
работодателями.  Особый вклад в орга-
низацию и проведение конференции 
внесла профессор кафедры В.В. Орлова, 
преподаватель дисциплины  «Управле-
ние инновационными процессами».

С докладами на конференции высту-
пили преподаватели СибГМУ, Томско-
го базового медицинского колледжа 
и других средних специальных учеб-
ных заведений, а также практические 
специалисты, работающие в лечебных 
учреждениях региона.

Как прозвучало на форуме, вопросы 
кадрового обеспечения отрасли стоят 
сегодня чрезвычайно остро: в муни-
ципальном и областном здравоохра-
нении Томска дефицит сестринских 
кадров составляет 40%, схожая ситуа-
ция имеет место и в других регионах 
страны.

– В течение многих лет значение 
сестринского дела в нашей стране 
недооценивалось, – уверен Геннадий 
Цыров. – Падение престижа специаль-
ности в сочетании с низкой оплатой 
труда стало причиной оттока квали-
фицированных кадров из профессии. 
Вместе с тем, новые технологии в здра-
воохранении предъявляют возросшие 
требования к качеству сестринского 
ухода. Мировые тенденции развития 
сестринского дела связаны с перехо-
дом к образованию, включающему все 
уровни подготовки – в европейских 
странах структура сестринского персо-
нала включает бакалавров, магистров 
и докторов сестринского дела.

Как напомнил Геннадий Иванович, в 
2012 году Томский медико-фармацев-
тический колледж введен в образова-
тельную систему СибГМУ. Такое вклю-
чение средних специальных учреж-
дений в образовательную структуру 
медицинских университетов позволит 
создать учебно-научные комплексы – 
институты сестринской подготовки, 
уже существующие в нескольких горо-
дах страны для качественного улучше-
ния подготовки специалистов сестрин-
ского дела всех уровней.

Яна Булавина

Ф ор ум

 В Томске прошла Всероссийская научно-практическая 
конференция «Инновационные технологии в образовании и 
здравоохранении: опыт, проблемы, решения, перспективы».

Инновационные технологии 
и сестринское дело

Мировые тенденции 
развития сестринского 
дела связаны 
с переходом 
к образованию, 
включающему все 
уровни подготовки 
– бакалавров, 
магистров и докторов 
сестринского дела.

Зам. декана ФПМ и М
Геннадий Цыров

гордо с т ь  ву за

«Ирина Ивановна, Вы нам нужны!»
 Профессор Балашева 60 лет  самоотверженно трудится         

в медицинском университете.

-Мы желаем ей только здо-
ровья! И всегда гово-
рим: «Ирина Ивановна, 
надо продолжать с нами 

работать, потому что Вы для нас, как 
мама родная». Честное слово, придешь, 
посмотришь: Ирина Ивановна на месте, 
значит, все хорошо. Нам будет очень 
плохо, если она решит уйти. Поэтому 
мы ее уговариваем:  «Ирина Иванов-
на, Вы нам нужны!», – говорит о своем 
учителе заведующая детской клиникой 
Зинаида Маевская. 

Ирина Ивановна Балашева – человек-
легенда, блестящий ученый, преподава-
тель и очень отзывчивый  человек – так 
говорят о ней коллеги. Ее ученики рабо-
тают на всех педиатрических кафедрах 
СибГМУ, других  медицинских вузах 
России, Украины, Белоруссии, стран 
Азии и Африки.

В 1953 году она окончила Томский 
медицинский институт. И с этого вре-
мени жизнь и судьба связаны с вузом, 
с кафедрой факультетской педиатрии 
с курсом детских болезней лечебно-
го факультета и детской клиникой. У 
Ирины Ивановны множество заслуг и 
регалий: доктор медицинских наук, 
профессор, заслуженный деятель науки 
Российской федерации, академик Меж-
дународной академии интегративной 
антропологии. 

Она известна в России и за рубежом 
как крупный ученый-педиатр, гемато-
лог, талантливый педагог. Ею созданы 
приоритетные научные направления 
по проблемам адаптации и охраны здо 

ровья детского населения в условиях 
Крайнего Севера, поражения органов 
пищеварения при патологии Западной 
Сибири – хронического описторхоза. 
При непосредственном участии профес-
сора разработан и внедрен к исполь-
зованию эффективный малотоксичный 
противоописторхозный препарат из 
растений, произрастающих в Сибири. В 
последние годы научные исследования 
под руководством Балашевой посвяще-
ны изучению особенностей иммуните-
та и гемопоэза детей Сибири в процессе 
их онтогенетического развития, вопро-
сам прогнозирования здоровья детей 

с периода новорождённости, вопросам 
патогенеза, диагностики лечения и про-
филактики наследственных и приоб-
ретённых анемий, геморрагического 
васкулита. 

Ирина Ивановна  является основа-
телем детской онкогематологической 
службы в Томской области. 

– Она впервые представила данные 
по географии острого лейкоза у детей 
Западной Сибири, установила его связь 
с геохимическими особенностями мест-
ности, описала варианты течения болез-
ни,  а в 1990-е годы внедрила протоколы 
лечения злокачественных заболеваний 
крови, благодаря которым выживае-
мость возросла до 80 процентов. Томск 
был закрытым городом из-за Северска. 
И иностранных ученых, разработавших 
эти протоколы, к нам не пускали. Они 
обучили специалистов из ближайших  
городов – Новосибирска, Кемерово, 
Новокузнецка, а к нам – не приехали. И 
эту работу Ирина Ивановна начинала с 
нуля, – рассказывает Зинаида Маевская.  

В последние годы продолжается изу-
чение вопросов эпидемиологии острых 
лейкозов у детей на территории Том-
ской области: проведено комплексное 

клинико-антропометрическое обсле-
дование больных острым лимфобласт-
ным лейкозом и выделены конституци-
онально-зависимые признаки болезни 
и прогностические факторы риска при 
лейкозе. В 1999 г. ею получен грант меж-
дународного Ротари-клуба по финан-
сированию лечения онкогематологиче-
ских больных детей. 

С того времени в кабинете у Ирины 
Ивановны  висят фотографии детей, 
которые выжили благодаря этому про-
токолу и ребят, для которых были заку-
плены дорогостоящие препараты на 
средства всемирной благотворительной 
организации. 

Тематика, связанная с заболевани-
ями крови у детей,  стала основной в 
научных исследованиях, своеобразной 
визитной карточкой кафедры и кли-
ники.  Сейчас Ирина Ивановна Балаше-
ва занимается консультативной рабо-
той, курирует аспирантов, ординато-
ров, читает лекции студентам.

– Мы стараемся ее оберегать. Как бы 
то ни было, она очень активна. Ум у нее 
ясный. Ирина Ивановна помнит все. Мы 
просто ею восхищаемся, – продолжает 
Зинаида Маевская. – Все, кто проходил 
ординатуру у Ирины Ивановны,  знают, 
какая она  внимательная к своим паци-
ентам. Не считаясь ни со своим лич-
ным временем, ни со своим здоровьем, 
если это надо во благо больного, никог-
да никому не отказала в помощи. Ирине 
Ивановне  мог любой человек позвонить 
с телефона-автомата и сказать: «Нам 
посоветовали обратиться к Вам. И толь-
ко Вы нас можете спасти!» Обязатель-
но выберет время и посмотрит ребен-
ка. Кстати, у нее дети никогда не плачут. 
Вот удивительно! Она  умеет их завлечь: 
то ключики свои достанет, то игрушки. 
С родителями, коллегами и  персоналом 
клиники всегда корректна и  интелли-
гентна.  И мы берем с нее пример!

Светлана Федорова

Профессор Ирина Балашева

«Ирина Балашева – 
человек-легенда, 
блестящий ученый, 
преподаватель 
и очень отзывчивый  
человек», – так говорят 
о ней коллеги. 
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Отличились
будущие 
детские хирурги

 Студенческий научный кружок 
кафедры детской хирургии СибГМУ 
стал лучшим на XX Всероссийской  
научной студенческой конференции 
в  Астрахани. 

Форум был посвящен  актуальным 
вопросам хирургии, анестезиологии 
и реаниматологии детского возрас-
та, в  нем приняли участие представи-

тели 44  медицинских вузов  из 40 городов Рос-
сии и ближайшего зарубежья (Украины, Казах-
стана, Узбекистана).   Томичей представляли 
студенты и преподаватели СибГМУ – заведую-
щий кафедрой детской хирургии, куратор сту-
денческого кружка  Григорий Слизовский  и 

ассистент кафедры, помощник куратора  Иван 
Кужеливский.

 На конференции  в 13 секциях было пред-
ставлено  более 200 устных и постерных докла-
дов.  Студенческий  кружок  Сибирского меди-
цинского университета по итогам конферен-
ции вошел  в число лучших  и был отмечен 
дипломом первой степени. Научные работы 
наших кружковцев – студентов старших кур-
сов педиатрического факультета  также были 
оценены по достоинству.   Михаил Степанов   
получил диплом I степени, Юлия Тарханова  и  
Анастасия Максимчук   отмечены  диплома-
ми II степени.   Это не первая победа кружков-
цев этой кафедры на подобных конференциях. 
Последние три года студенты неизменно при-
возят домой  награды. И в этом большая заслуга 
руководителей  кружка, которые отдают много 
сил работе со студентами.

Валентина Антонова

На снимке – участники конференции с 
наградами (слева направо):  ассистент Иван 
Кужеливский, Юлия  Тарханова,  Михаил 
Степанов и Анастасия Максимчук  (в цен-
тре – куратор, зав. кафедрой Григорий Сли-
зовский).

Помогите, пожалуйста!

Ми ло сердие

Анне Колосовой   32 года,   она 
с детства больна неизлечимым 
генетическим заболеванием – 
муковисцидозом. Но эта муже-
ственная девушка окончила 
медико-биологический факуль-
тет Сибирского медуниверситета 
с красным дипломом,  по специ-
альности «Биохимия». Защитила 
кандидатскую диссертацию. 

К сожалению, муковисци-
доз разрушил легкие. В  москов-
ском НИИ пульмонологии врачи 
вынесли решение о необходимости трансплантации лег-
ких.  Анну Колосову поставили в лист ожидания.  Сегод-
ня ей необходимы средства, чтобы дожить до этой опе-
рации (на дорогостоящие лекарства,  проживание в 
Москве). 

Помогите ей, пожалуйста!  Подарите ей возможность 
свободно дышать! 

• Средства можно принести на кафедру биохимии, 
доценту  Жаворонок Татьяне Васильевне, 

сотовый  8-913-806-57-31, домашний  телефон 655-109.
• Адрес Анны Колосовой: г. Москва, 16 парковая, д.19, 

корп. 1, кв. 91;  т. 89167433604.
• Группа помощи– http://vk.com/anechka_kolosova
• Реквизиты для перечисления средств:
1)  Благотворительный фонд «Тепло сердец”
ИНН 7701359136   КПП 772501001
Банк получателя: ОАО «ТрансКредитБанк”
БИК 044525562   к/с 30101810600000000562
Получатель: Благотворительный фонд «Тепло сердец”
р/с: 40703810000000001562. Назначение платежа: Бла-

готворительное пожертвование для Анны Колосовой.
2)http://w w w.bf-k islorod.ru/kak-pomoch/sdelat-

pozhertvo. На сайте фонда «Кислород»  (адресно занима-
ется больными муковисцидозом) указаны  способы для 
перечисления денег.  Пометка – «для Анны Колосовой».

• Можно отправить sms-сообщение на короткий 
номер 2420 в следующем формате:  КИСЛОРОД сумма   
или    KISLOROD сумма.   Необходимо подтвердить пла-
теж отправкой ответного сообщения (инструкции при-
дут вам на телефон). 

конференци я

Успех надо развивать
 В мае  в нашем вузе состоялась 72-я  

Всероссийская итоговая студенческая научная 
конференция  СНО им. Н.И. Пирогова, в которой 
приняли участие более 400 студентов.

Более 50 студенческих 
научных кружков 
СибГМУ представили 
своих докладчиков на 

форум. В гости к томичам 
приехали студенты из Кеме-
рово, Барнаула, Краснояр-
ска, Семипалатинска (Казах-
стан).  Многие студенты из 
этих же городов, а также  
из Новосибирска, Минска, 
Читы, Санкт-Петербурга и 
прислали свои научные ста-
тьи и тезисы для публикации 
в научном сборнике.

 Работа конференции про-
ходила в течение трех  дней 
(13-15 мая), по 28 секциям.  
На заседаниях рассматри-
вались актуальные вопросы 
практически по всем разде-
лам медицины: хирургии и 
травматологии, педиатрии 
и детской хирургии, кли-
нической фармакологии и 
сестринскому делу и т.д. Луч-

шими признаны 37 докладов. 
Большинство из них пред-
ставляли студенты СибГМУ.

 После конференции мы 
попросили председателя 
СНО Илью Казанцева дать 
свою оценку мероприятию:

 – Отрадно отметить, что 
количество студентов, зани-
мающихся наукой, ежегод-
но растет. Сегодня в Совет 
СНО входит 28 человек,  они 
сформировали рабочие груп-
пы по  подготовке итоговой 
конференции. Посещение 
форума иногородними сту-
дентами  увеличилось в два 
раза по сравнению с  преды-
дущими годами, и состави-
ло сегодня  более 20 чело-
век. Свыше 400 работ были 
опубликованы в сборнике  
научных работ.  Эти изме-
нения произошли благода-
ря организационной работе: 
два года назад  была введе-

на интернет-версия заявки и 
публикации тезисов конфе-
ренции, интернет – голосова-
ние за лучший студенческий 
кружок (по итогам 2011-2012 
учебного года лучшим при-
знан кружок кафедры судеб-
ной медицины, заведующий 
– профессор, доктор меднаук 
Федор Алябьев).  Повысилось 
качество издания материа-
лов конференции – сборника 
и программы.  Активно рабо-
тает сайт СНО. Но требует-

ся дальнейшее совершенство-
вание работы. Мы планиру-
ем создать штаб СНО подобно 
студенческим обществам  
других медвузов.  Он позво-
лит упорядочить заседания 
Совета СНО,  станет местом  
хранения архива СНО и  под-
готовки материалов ежегод-
ной итоговой конференции. 
В газете «Медицинский уни-
верситет»  необходима рубри-
ка  о работе СНО,  материа-
лы которой будут представ-
лять читателям информацию 
о работе секций, кружков, 
активистов СНО.

 Нужно существенно изме-
нить подход к принятию сту-
дентов в члены СНО. В пер-
вую очередь это должны быть 
студенты, имеющие науч-
ные достижения и желаю-
щие в дальнейшем работать 
в СибГМУ. Отбор кандидатов 
в Совет СНО необходимо про-

водить на основании собе-
седования с куратором и 
председателем СНО. Таким 
образом будет осуществле-
на  четкая направленность 
на выявление и дальнейшую 
подготовку студенческой 
научной элиты. Вся инфор-
мация по грантам,  именным 
стипендиям должна пере-
даваться в Совет СНО. Сту-
денты, работающие в соста-
ве Совета СНО и имеющие 
заслуги перед университетом 
(лауреаты стипендий, пре-
мий), должны награждаться 
поездками на  студенческие 
научные конференции в горо-
да России, стран СНГ и Евро-
пы. Тем самым повысится 
престиж нашей организации 
и все больше студентов будут 
вовлечены в занятие серьез-
ной наукой.

Подготовила 
Валентина Антонова

 Студенческое научное общество им. Н.И. Пирогова – обще-
ственная студенческая организация, основной целью которой 
является подготовка высококвалифицированных научных кадров 
для Сибирского государственного медицинского университета. 
Сегодня оно  объединяет около 1500 студентов всех курсов и 
факультетов.  Во главе общества – Совет СНО,   куратор Совета – 
профессор, доктор медицинских наук Георгий Черногорюк; пред-
седатель Совета–  кандидат медицинских наук Илья Казанцев.

справка

Председатель  
Cовета СНО 
Илья Казанцев
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традиции
30 л ет  сп ус тя

Не изменили 
профессии врача и  вузу 

  Ежегодно в СибГМУ встречаются выпускники прошлых 
лет. Солидные мужчины и женщины ведут себя, как студенты: 
шумят, радуются, обнимаются. 
14 июня 2013 года на крыльце главного корпуса медуниверси-
тета встретились выпускники 1983 года.

  6 июня в зале заседаний 
ученого совета  СибГМУ кол-
леги поздравили коллектив 
кафедры физической культу-
ры и спорта со знаменатель-
ной датой – 75-летием. Заве-
дующий кафедрой, профессор 
Владимир Васильев  напомнил 
присутствующим о славных 
страницах в истории кафе-
дры и этапах развития спорта 
в СибГМУ.

М о л л а г а с а н 
Халаев, старший 
п р е п о д а в а т е л ь 
кафедры физи-
ческой культуры 
и здоровья Сиб-
ГМУ, завоевал 
звание чемпиона 
России по самбо 
среди мастеров 
(ветеранов) в г. 
Энгельсе Сара-
товской области. 
Он одержал шесть побед в шести пое-
динках в возрастной категории 55-59 
лет. «Наша кафедра отмечает 75-летие, 
– сказал Моллагасан Рамазанович. – 
Моя победа – это хороший подарок 
к юбилею». Спортсмен уже получил 
приглашение участвовать в чемпио-
нате мира по самбо, который пройдет 
19-21 октября 2013 года в Болгарии. И 
на международном уровне он имеет 
большие шансы на успех, свидетель-
ство чему – победа в чемпионате мира 
прошлого года.

победа

Для многих присутствующих 
в зале молодых спортсменов 
было удивительно видеть на 
экране архивные фотогра-
фии, запечатлевшие сборную 

Томского медицинского института 
по мотокроссу (1964 г.) или массовые 
гимнастические выступления студен-
тов на улицах города (1973 г.), сотруд-
ников вуза среди участников велопро-
бега Томск-Москва (1985 г.) и т.д. На 
счету спортсменов СибГМУ – множе-
ство побед в соревнованиях различно-
го уровня: регионального, всероссий-
ского, вплоть  до чемпионатов мира. 

Юбилейные медали в честь 75-летия 
кафедры физической культуры и спор-
та были вручены ветеранам спорта, 
сотрудникам, активно участвующим в 
спортивной жизни вуза и отстаиваю-

щим его честь в межвузовских, про-
фильных и профсоюзных соревнова-
ниях.  Отмечены медалями и моло-
дые,  подающие надежды спортсмены 
из числа студентов СибГМУ.

Владимир Николаевич не без гор-
дости отметил, что  идет омоложение 
преподавательского состава кафедры 
– сегодня он на 50% состоит из спор-
тсменов-разрядников моложе 40 лет.  
«Коллектив имеет и высокий интел-
лектуальный потенциал, что позволи-
ло разработать многочисленные оздо-
ровительные программы и программы 
спортивной направленности, – подчер-
кнул он. – Мы можем развернуть их 
при финансовой поддержке со стороны 
Минздрава России».  

Финансовый вопрос Владимир Нико-
лаевич назвал основным среди про-

блем развития спорта в нашем вузе: «К 
сожалению, объемы финансирования 
у нас на порядок отличаются от вузов 
подчинения Минобрнауки России. 
И тем не менее по отдельным видам 
спорта командам СибГМУ удается дер-
жать  лидирующие позиции среди том-
ских университетов – примером могут 
служить борьба самбо, пауэрлифтинг, 
настольный теннис».

По словам Владимира Васильева, в 
2013 году из внебюджетных средств 
СибГМУ выделено несколько милли-
онов рублей на покупку спортивного 
инвентаря, экипировку спортсменов и 
строительство спортивной площадки 
для минифутбола.

юби л ей

Здоровая работа -Здоровая работа -
75 лет на благо75 лет на благо
спортаспорта

«Сегодня отработана система мате-
риального стимулирования студентов 
– спортсменов на университетском и 
факультетском уровнях,– добавил он. – 
По итогам текущего учебного года луч-
шие из них получат премию».

Как подчеркнул Владимир Никола-
евич, решением Ученого совета 2013 
год объявлен в СибГМУ годом спор-
та:  «Укрепление материальной базы 
позволит  в следующем году показать 
хорошие спортивные результаты».

Яна Булавина

На снимках: юбилей объединил 
нынешних и вчерашних спортсме-
нов; медаль в  честь 75-летия кафедры.

-Мы собираемся уже шестой 
раз, на этот раз – на трид-
цатилетие. И каждую 
пятилетку узнаем что-то 

новое для себя о тех людях, с которы-
ми учились. Шесть лет обучения – это 
большой отрезок жизни. У нас был очень 
дружный курс. Все знали друг друга по 
именам. И точно так же дружно встреча-
емся после института, – говорит Татья-
на Комкова, доктор медицинских наук, 
профессор кафедры общей хирургии 
СибГМУ, главный внештатный хирург 
города Томска.

Отложить дела, собраться и приехать 
смогли около ста выпускников тогда 
еще Томского медицинского институ-
та. География самая разнообразная: Гер-
мания, Украина, Киргизия, Казахстан, 
Урал, Дальний Восток,  Кемеровская, 
Новосибирская область, Алтайский 
край, и Томская область, конечно.

Евгений Мальцев живет и работа-
ет доктором в Украине в городе Мари-
уполе. 

– Очень рад вернуться сюда через 30 
лет. Удивительное чувство! Ностальгия. 

Воспоминания. Молодость.  Студенче-
ство. Это самые лучшие годы жизни! 
Я потрясен городом. Он очень силь-
но изменился в лучшую сторону. И что 
очень важно, уровень подготовки вра-
чей именно в Томске заметно отлича-
ется от уровня подготовки в других 
вузах. Как врач со стажем я вижу, кто 
как готов, отношение врача к больному, 
отношения между коллегами, – делит-
ся впечатлениями Евгений Викторо-
вич.

 В студенчестве у Евгения Мальце-
ва была кинокамера, и, конечно, он 
снимал на пленку самые интересные 
моменты общежитской жизни, учебы 
и отдыха. 

– Мы все это оцифровали, и я пока-
жу видеофильм, – продолжает Евгений 
Викторович.

Многие выпускники отметили, что 
подавляющее большинство осталось в 
профессии. Из этого курса вышли 11 
докторов наук, 10 главных врачей. Мно-
гие занимают ответственные посты в 
исполнительной и законодательной 
власти в муниципалитетах и регионах.

– У меня был период, когда я на полто-
ра года уходил работать депутатом на 
освобожденной основе в Думу города 
Северска, – рассказывает Сергей Кло-
ков, замдиректора по лечебной рабо-
те НИИ гастроэнтерологии имени Г. К. 
Жерлова СибГМУ. После смерти Геор-
гия Кирилловича Жерлова он вернулся, 
чтобы продолжить дело учителя.

– Волнительно увидеть своих сокурс-
ников. Практически всех можно узнать. 
Приятно вспомнить все, что было, 
почувствовать себя молодым. Самое 
главное –  любить свою профессию. 
Если будешь уважать себя и свою рабо-
ту, все получится. Самое главное – 
относиться к ней с увлечением и тогда 
будет результат. Мое хобби – это рабо-
та, я получаю от этого удовольствие, – 
сказал Сергей Клоков.

Ольга Чернявская, главный врач 
НИИ акушерства и гинекологии, заме-
ститель главного врача по медицин-
ской части МАУЗ «Родильный дом №4»  

считает, что профессия накладывает 
отпечаток на всю жизнь, и служение 
людям превращается в необходимость. 
Кстати, в семье Чернявских – все врачи. 
Супруг Игорь Яковлевич – доцент кафе-
дры акушерства и гинекологии. Дочь 
Галина пошла по стопам родителей и 
уже семь лет работает в НИИ акушер-
ства и гинекологии, заочно учится в 
аспирантуре СибГМУ. 

– Спустя 30 лет, встречаясь со сво-
ими однокурсниками, очень здоро-
во осознавать, что своей работе никто 
не изменил, что все мы преданы сво-
ему делу. Вот наша акушерская груп-
па, тут хирурги рядом стоят, – огляды-
вается на коллег Ольга Владимиров-
на. – Приятно, что мы не забыли  о том, 
чему учил наш уважаемый универси-
тет, тогда еще институт, когда мы учи-
лись. Я думаю, и на 35 встретимся, и на 
40 лет выпуска, но далеко загадывать 
не будем!

Светлана Федорова

Группа № 117 после занятий. Фото из домашнего архива
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ЮБИЛЕй  
дин ас т и я

Будущий ученый 
воспитывается в семье

  Татьяна Сергеевна Федорова, профессор кафедры 
биохимии и молекулярной биологии, доктор медицинских 
наук,  Отличник здравоохранения РФ отметила юбилей  в кругу 
самых близких родственников семьи Карповых-Федоровых. 
Она является ярким представителем славной династии томских 
ученых-медиков.

Биохимик с дипломом врача

кол л ега

  Такие специалисты, как профессор кафедры биохимии 
и молекулярной биологии, доктор медицинских наук 
Наталья Викторовна Канская, ценятся очень высоко. Она 
дипломированный врач и врач-лаборант высшей категории, а 
главное – профессионал высоко класса в области клинической 
лабораторной диагностики.

Семья Карповых-Федоровых 
насчитывает более 30 человек 
и известна не только в Том-
ске, но и в России  (в 2011 году 

она  стала лауреатом всероссийского 
конкурса «Семья года»). Она принад-
лежит к той исконно русской интел-
лигенции, для которой  характерна 
духовно-нравственная основа дея-
тельности: честность,  исключитель-
ная порядочность, самопожертвова-
ние во имя научных целей. 

Родоначальником этой известной 
медицинской династии был Сергей 
Петрович Карпов, известный отече-
ственный микробиолог, академик 
АМН СССР. Его жена, Мария Ивановна 
Федорович, также посвятила себя изу-
чению микробиологии и эпидемиоло-
гии. В этой семье родились два буду-
щих профессора– Татьяна Сергеевна  
и Ростислав Сергеевич Карпов, акаде-
мик РАМН, директор НИИ кардиоло-
гии СО РАМН.

 О том, что позволяет воспитать 
настоящего ученого, мы беседуем с 
юбиляром.

– Татьяна Сергеевна, у Вас в семье 
царил культ ученого, профессора?

– С самого детства  нас окружали 
«белые халаты», поэтому было боль-
шое уважение к профессии Врача, – 
вспоминает профессор Федорова.– 
Недаром  я хотела быть «как доктор 
Яблоков», но таким  врачом стал мой 
брат. Никакого пиетета к  научным 
занятиям отца дома не было: мы могли 
бегать, шуметь. Несмотря на постоян-
ную занятость, Сергей Петрович всег-
да находил время для общения с нами, 
заботился о нашем самообразовании. 
В доме было очень много книг, и я бы 
сказала, что был культ книги. Сегод-
ня большая фамильная библиотека 

находится у моего брата. Родителей, 
особенно в военные годы, мы видели не 
часто – они очень много работали, и эту 
любовь к труду, к постоянному самосо-
вершенствованию привили и нам.

– Помогало ли имя отца в  Вашей 
профессиональной карьере?

– Я стала биохимиком, а мой брат 
терапевтом-кардиологом. Так что хоть 
мы и пошли в медицину, но каждый 
своим путем. Безусловно, отца мы счи-
таем своим Учителем. Но в большей 
степени он для нас духовный настав-
ник, который  своим примером учил нас 
самоотверженности в научных поисках, 
бескорыстности и правдивости. 

Этому же мы учили своих детей каж-
дый в своей семье. Мы с мужем Юрием  
Васильевичем  Федоровым,  микробио-
логом, доктором медицинских наук, 
которого сегодня  уже нет с нами,–  вос-
питали сына Александра, он  защитил 
кандидатскую диссертацию и работает 
рентгенологом, заведующим отделени-
ем в НИИ кардиологии. 

Ростислав Сергеевич с женой Гали-
ной Васильевной, кандидатом медна-
ук, воспитали дочерей: Мария– доктор, 

а Тамара – кандидат меднаук. Сегод-
ня мы наставляем не  только внуков 
(среди них есть кандидат меднаук), но 
и правнуков. Никогда в семье мы не 
требовали, чтобы родные непременно 
защитили диссертации, стали учены-
ми.  Прежде всего стоит задача  воспи-
тать достойного человека. Хочу отме-
тить, что у всех нас дружные, крепкие 
семьи, которые держатся на  любви и 
уважении друг к другу.

– На Ваш взгляд, происходит ли 
сегодня девальвация звания ученого?

– Раньше ученых было гораздо мень-
ше, но они были высокими професси-
оналами в своей сфере. Пройти обсле-
дование или лечение у  клинического 
профессора – значило получить гаран-
тированную квалифицированную 
медпомощь. Сегодня много доктор-
ов и кандидатов наук, но не у каждого 
высока врачебная квалификация. 

Еще недавно  я была членом пяти 
диссертационных советов, сегодня  
являюсь членом диссовета «Патологи-
ческая физиология, хирургия, физио-
логия»  в СибГМУ. Сегодняшнее уже-
сточение требований к  работе дис-
сертационных советов  считаю вполне 
оправданным. Больно и грустно слы-
шать о том, что иные научные труды 
– плагиат, то есть присвоение чужого, 
а это уже нечистоплотность, нечест-
ность. Нужно проанализировать рабо-
ту диссертационных советов и ряд из 
них закрыть.  

– Как же  воспитать достойного 
служителя науки?

– Многое зависит от государства, от 
повышения статуса истинного учено-
го в обществе. Нравственные осно-
вы личности закладываются в семье. 
В вузе же многое зависит от препо-
давателя, от  его умения зажечь сво-
ими идеями, и от студента,  научные 
наклонности которого проявляют-
ся уже на младших курсах. Я долгие 
годы веду на кафедре студенческий 
научный кружок, и всегда радуюсь, 
когда вижу у подопечных  неподдель-
ный интерес к биохимии. За эти годы 
(57 лет работы в медицинском уни-
верситете – ред.) подготовила 2 док-
торов и 11 кандидатов наук, скоро 
будет защищать докторскую диссер-
тацию еще один мой воспитанник. И я 
горжусь своими учениками!

Мама маленькой Наташи 
стремилась дать своим 
детям как можно больше 
возможностей для гармо-

ничного развития: поощрялись заня-
тия музыкой, чтение классики, вышив-
ка… Но Наташе больше  нравилось ста-
вить пиявки бабушке или принимать 
роды у кошки. А еще  на нее  огром-
ное влияние оказала тетя – преподава-
тель химии в пединституте  казахстан-
ского Петропавловска, где они тогда  
жили. После школы Наташа отправи-
лась в город  студенческой юности тети 
– Томск, который стал ей родным. А 
любовь к врачеванию и химии проя-
вилась в выборе лечебного факультета 
мединститута и увлечении биохимией,   
ставшей ее профессией. 

 Клиницист-биохимик
Уже на шестом курсе  способную сту-

дентку-отличницу отметил профессор 
Николай Удинцев и пригласил на кафе-
дру биохимии (в 1971 году).  Вскоре 
аспирантка Наталья  Канская поехала 
на повышении квалификации в Ленин-
градский  институт эксперименталь-
ной медицины,  где получила хорошую 

подготовку в обла-
сти биохимии,  стала 
уникальным специ-
алистом–  клиници-
стом и биохимиком. 
После защиты кан-
дидатской диссерта-
ции ее пригласили в  
только что открыв-
шийся в Томске 
филиал Всесоюзного 
кардиоцентра АМН 
СССР – здесь  созда-
валась клинико-диа-
гностическая лабо-
ратория. Нужен был 
специалист, хорошо 
знающий сердечно-
сосудистые заболе-
вания и лаборатор-
ную диагностику.  Продолжилось обу-
чение, теперь уже в  головном центре 
под руководством профессора Натальи 
Владимировной Перовой, которую она 
также считает своим учителем. Изуче-
ние биохимических процессов при ате-
росклерозе, гипертонии, ишемической 
болезни сердца (ИБС) стали темами 
ее научных исследований. Они нашли 

отражение  и в докторской диссерта-
ции, которую она защитила в 1990 
году. Научным консультантом и настав-
ником по биохимии была профессор 
Татьяна Сергеевна Федорова. 

 На родной кафедре
Связи с кафедрой Наталья Викторов-

на  никогда не теряла и в 1991 году 
окончательно перешла в медицинский 
университет. Темой ее научных поис-
ков  стал анализ патогенетических 
механизмов развития ранних стадий 

первичных и вторичных 
дислипопротеинемий ате-
рогенного генеза у боль-
ных ИБС, а также изуче-
ние гиполипидемических 
средств при ИБС. По этому 
направлению под руковод-
ством профессора Канской 
выполнены 3 темы в рам-
ках федеральной целевой 
научно–исследовательской 
программы по приоритет-
ному направлению «Атеро-
склероз»  и по разделу «Здо-
ровье населения России».  
Получены 45 патентов  на 
методы  клинической лабо-
раторной диагностики, 

связанные с  распознавани-
ем ранних стадий онкоза-
болеваний в эксперименте,  

определением функций печени, иссле-
дованием атеросклероза и т.д.; утверж-
дена в Минздраве России новая меди-
цинская технология; опубликованы 
366 научных работ.  Сегодня оформля-
ются еще 10 заявок на изобретения. В 
разработках участвуют и сотрудники 
НИИ кардиологии СО РАМН, НИ ТПУ.

Под руководством Н.В. Канской защи-

щены 1 докторская и 8 кандидатских 
диссертаций, причем  по разным дис-
циплинам. 

– Наталья Викторовна – редкий и 
высокопрофессиональный специалист, 
– делится мнением завкафедрой биохи-
мии и молекулярной биологии, профес-
сор Владимир Серебров.– Она пользу-
ется большим авторитетом, с ней сове-
туются в сложных случаях  сотрудники  
диагностических лабораторий всего 
города.  Щедро делится она  своим бес-
ценным опытом и  со студентами. 

Юбиляр признается, что очень любит 
педагогическую  работу. Она  препо-
дает клиническую лабораторную диа-
гностику студентам выпускных кур-
сов лечебного и медико-биологическо-
го факультетов и  интернам  ФПК и 
ППС; является членом-корреспонденом 
Международной академии наук выс-
шей школы.

 Свободного времени у нее практи-
чески не бывает, но когда оно выдает-
ся, спешит на симфонический концерт,  
оперетту, спектакли – мамино воспита-
ние не прошло даром. А еще она любит 
ходить в лес – вглядываться в меняю-
щиеся картины природы, вслушивать-
ся в птичий гомон и постигать невиди-
мую биохимию окружающего мира. 

Материалы 
 Валентины Антоновой

поздравляем!

Коллеги от души поздравляют  юби-
ляров – Татьяну Сергеевну Федорову и 
Наталью Викторовну Канскую и жела-
ют новых успехов, большой энергии      
и крепкого здоровья!

Профессор  Татьяна Федорова

Профессор  
Наталья Канская
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конк у рс

На  сцене зала МКЦ ТГУ  длинноно-
гие красавицы появились в белых 
халатах, что  уже стало визитной 
карточкой подобных мероприя-

тий.  На этот раз конкурсная программа 
оказалась разнообразной  по содержанию. 
Красавицы с достоинством преодолевали 
испытания: видеопредставление, спортив-

ный танец,  дефиле в вечерних платьях, 
конкурс талантов.  Жюри под председа-
тельством проректора по внеучебной рабо-
те  Сергея Вторушина нелегко было выбрать 
лучших из лучших. В итоге каждая девуш-
ка стала победительницей в одной из 13-ти 
номинаций (в их числе «Мисс Очарование», 
«Мисс Мудрость», «Мисс Фитнесс»  и т. д.). 

«Второй вице-мисс»  стала Оксана Сумен-
кова (2 курс лечебного факультета, отделе-
ние «Стоматология»), звание «Первой вице-
мисс»  присуждено Анастасии Шкариной (1 
курс медико-биологического факультета). 

По мнению жюри, главной красавицей 
«Мисс СибГМУ-2013»  стала Ирина Баже-
нова, третьекурсница факультета  пове-
денческой медицины и менеджмента. Она  
покорила жюри необыкновенной пласти-
кой движений,  обаянием, замечательным 
танцем. 

 После конкурса Ирина призналась: «Зва-
ние «Мисс»  медицинского университета 
– это громкий титул, и я буду носить его с 
гордостью».

 Состоялся ставший уже 
традиционным  конкурс красоты 
«Мисс СибГМУ-2013». На нем 
студентки, прошедшие отборочный 
тур,  соревновались за звание лучшей 
красавицы вуза.

 «Мисс
 СибГМУ-2013»

Тол ько у  н ас

В танцевальных состязаниях участво-
вали  команды студентов лечебного, 
педиатрического, фармацевтическо-
го  и медико-биологического факуль-

тетов. У лечебников  был самый многочис-
ленный  коллектив  – 14 человек.    Органи-
затором  мероприятия выступили кафедра 
физической культуры и здоровья (препода-
ватель Оксана Парафиенко),  профком сту-
дентов (Кирилл Рачковский) и   руководи-

тель ансамбля «Анестезия»  Анна Волховиц-
кая, студентка лечебного факультета.

Команды соревновались по трем номина-
циям: «Визитка», «Клипы», «Мифы».

Самой впечатляющей оказалась «Визит-
ка»  у лечебного факультета: в конце ори-
гинального современного танца  выступа-
ющие с помощью фонариков «написали»  
слово  «лечфак».  А вот в других номинациях  
особо отличились медико-биологи:  в «Кли-
пах»   они станцевали под песню  популярной 
молодой канадской певицы Сиерры Ноубл, а 
в «Мифах»  были неотразимы в танце гладиа-
торов. Им достались призы за победы в этих 
номинациях.

«За креативность взглядов»  были отмече-
ны фармфаковцы,  «За разнообразие стилей»  
приз получили педиатры, им же достался  и 
приз зрительских симпатий.

 Лучшими танцорами признаны Ирина 
Дерюшева (3 курс МБФ) и Юрий Кухаренко 
(1 курс ПФ).

 Победителем конкурса стала  команда 
лечебного факультета, она набрала наивыс-
шее количество баллов и покорила жюри 
своей артистичностью, профессионализ-
мом,  творческой идеей.  Все участники были 
отмечены грамотами и подарками от спон-
соров.

 Как отметила Оксана Парафиенко,  все 
команды  выступили на хорошем  уров-
не, хотя подготовка к такому мероприя-
тию требует больших затрат времени и сил. 
Но шквал положительных эмоций, актив-
ная поддержка болельщиков всех факульте-
тов (студентов и преподавателей) – большая 
награда и стимул для новых выступлений  
всем командам. 

 Материалы 
Валентины Антоновой

  Конкурс «Танцуй за факультет»  
состоялся в нашем вузе  во второй 
раз  и вновь выявил студенческие 
таланты и большой интерес 
зрителей к этому мероприятию.

Танцуй
за факультет!

студенты

16+
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